
联赛还剩五轮，
海港领先 9 分，优势
不算小。然而，有过
此前四场不胜的经历
后，全队上下更加清
楚每一场胜利的来之
不易。本周末，海港
将前往客场挑战曾在
上半赛季赢过自己的
成都蓉城，对手正在
为亚冠资格努力，两
队间的交手成为本轮
最引人注目的一场对
决。出发之前，海港
全队趁着周中间隙进
行了一次“团建”，剩
余赛季，所有人都明
确一点：团队至上，冲
击目标！
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出征之前 统一思想
间歇期后首战对阵亚泰，海港赢

得波澜不惊，一时间让人忘记间歇期
前球队出现的起伏。当然，这得益于
全队上下包括教练组在内统一思想，
并且在人员安排上有了合适的调配。

巴尔加斯破门的一刻，看台上的
分析师贾汉亚激动地跳了起来，甚至
一度冲下楼梯到上层看台围墙边，足
见本场比赛带来的压力。赛后，队长
奥斯卡向所有球迷喊话，表达了希望
所有人并肩战斗的愿望。这并不是赛
前设计好的一幕，不过对奥斯卡来说，
这的确又是必须去做的事情，而事实
上，在这样一场赢球的比赛中，仍有一
些人的内心在当时多少有些不快，比
如被替换下场的卡隆，就有不少球迷
目睹他流露出的情绪；而同样在中场
休息时就开始热身的买提江，直到最
后也没能获得一分钟出场时间，要知
道，此前他还是队中状态最出色的中
场之一。

类似的一些场景，在本赛季海港
的比赛中出现过不少次了，在卡隆之
前，那个“不开心”的人通常会是巴尔
加斯。至于平科，虽然嘴上不说，但作
为职业球员总是没有比赛踢，内心可
想而知。由此，外界对主教练哈维尔
的一些安排有所诟病也不足为奇了。

不过，随着赛季深入，海港内部出
现过的那些“疙瘩”逐渐有了向积极一
面转化的趋势。一方面，球队在积分
榜处于领先位置，即便遇到再大的挫
折，大家也都能明白团队第一的道理；
另一方面，外部个别一些无中生有的
负面舆论，反而能令整个球队更具凝

聚力。另外，最重要的一点是，在亚冠
资格赛出局且客场1比3负于河南队
之后，球队通过间歇期缓冲之余，也有
过一次深刻的总结。是浑浑噩噩葬送
好局，还是重新振作再出发，这个选择
题并不难。

出发成都之前，在队长奥斯卡与
中方队长王燊超的带领下，球队层面
进行了一次“团建”聚餐，大家在训练
后暂时抛下足球述说彼此。这个跌宕
起伏的赛季已进入尾声，冠军是所有
人共同的追求。

专注当下 追逐目标
四轮不胜后重回胜利轨道的海

港，遭遇三轮不胜后重新赢球的成都
蓉城，双方都想在对方身上进一步巩
固状态。这种背景下，注定这场比赛
对两队而言不会容易。

7月底以来，成都蓉城的状态并
不好，从主场负于浙江队开始，该队近
7场比赛仅2胜5负，其中一场胜利是
客场1比0力克徐正源老乡崔康熙率
领的山东泰山，另一场就是上周末客
场战胜正为保级而战的南通支云。相
较赛季初的气势如虹，眼下的成都蓉
城的确并未处于最佳状态。

反观海港，情况也颇有几分相
似。间歇期前，他们四场不胜，直到上
周才在亚泰身上找回感觉。赛季初两
队首次碰面时，上海海港主场伤停补

时阶段被对方外援帕拉西奥斯绝杀，
那是海港新赛季以来的首场主场失
利。球队在那场比赛中暴露出了几
个问题，在之后的多场比赛中有所显
现。首先是主场战术选择和打法问
题，在哈维尔眼里，海港在主场通常
高举进攻大旗，防线压得过于靠上，
从而给了对手反击机会，无论是负于
成都蓉城，还是对阵浙江队，几粒丢
球中都有相同的过程出现，这并不是
巧合。其次，此前球队平均年龄相对
较大的后防线面对速度型球员的冲
击比较吃力，此役面对坐拥多名外
援、归化球员的蓉城，海港需要在防
守端倾注力量。

好消息是，尽管间歇期前在郑州
吃到了赛季首场客场败仗，但海港今
年在客场比赛中的战绩仍属中超第
一，这也和哈维尔习惯选择务实的打
法有关。坦率地说，领先9分的海港
其实手握更多战术选择主动权，倒是
成都蓉城如果想要在赛季末段为积分
榜靠前的位置再努力一番的话，进攻
端打出自身特点可能是首要追求。当
然，海港此战仍将面临防线人员短缺
的局面，李帅继续因伤缺席，上轮表现
出色的中卫魏震由于累计四张黄牌将
缺席本轮，好在蒋光太可以解禁复出。

联赛进入尾声，外界一片冠军已
无悬念的议论声，海港内部更倾向于
将注意力放在眼前的比赛上，这不仅
是对对手的尊重，更是围绕争冠应有
的心态。“联赛是漫长的过程，无论是
开始还是尾声，只要没有抵达终点线，
都不能停下脚步。作为我们自己来
说，现在更重要的是踢好比赛，去实实
在在真切地实现我们的目标。”

专题撰稿 特约记者 张晓露

秋风送爽，韩国南部城市蔚山出现
了一支中国年轻球队的身影，这是老帅
徐根宝亲自率领的上海全运男足，到此
备战即将于11月初开战的中华人民共
和国第一届学生（青年）运动会。

6月下旬，学青会预选赛结束，老
帅没见丝毫轻松，“这支队组队时间
短，而且主要以基地2006年龄段为主，
申花和海港的2005年龄段球员到队
晚，还有很多主力在国青，所以这次预
选赛暴露了很多问题，和几支青年联赛
强队比我们实力还不够。”回到崇明，他
做的第一件事就是下令全队上量练体
能。随着蒯纪闻、黎明等结束国青比赛
任务归队，老帅又开始着手调整队伍。

完成这些基础工作后，根宝带队
赴苏浙一带打热身赛，看到了队伍取
得了一些进步，“思想上开始逐渐趋于
统一，在这之前，嘴里喊的是六个字，
上了场，海港的申花的崇明基地的就
各踢各的了……都带着原来各自的习
惯。现在有了一些转变，当然要完全
达到我的要求还需要练！”他说的六个
字，自然就是正在逐渐成型的“抢逼
围、接传转”技战术体系。

“蒯纪闻他们从国青队回来时，就
说这支队伍发生了一些积极的变化，
防守硬度比以前强。再加上这阶段体
能训练，尤其是12分钟跑，为贯彻六字
战术打好了基础。”不过新的挑战接踵
而至，在打热身赛过程中，很多球员相

继出现发烧发热，无奈老帅只能停止
外出比赛，在基地封闭训练，等全队好
得差不多了，根宝自己又病倒了……

由于组队时任命的年轻主教练因
为个人原因辞职，根宝坚持自己带队
出国，还将退休在家的老搭档蒋炳尧
请回担任执行主教练，他们曾一起联
手夺得2009年全运会和中甲冠军。

在18日上午抵达韩国蔚山之后，
19日和20日连续两天比赛，第一场就
是和韩国K联赛冠军蔚山现代的梯队
交手。该俱乐部U16队刚刚夺得上海
明日之星杯冠军，这次他们安排了
U16和U18的混合编队，结果根宝反客
为主，在主力较量的上半场先拔头筹，
下半场第30秒又进一球，取得2比0
领先。此后根宝连换五人，主队开始
发威，在最后30分钟连入四球完成逆
转。第二场，根宝他们面对的是当地
一支高中球队，位列韩国高中联赛第
三名，但相比第一个对手差了很多，根
宝频繁换将依然取得6比1的大胜。

“第一场输了，但上半场主力阵容
是领先的，打出了教练组的要求。第
二场对手实力较弱，不太能说明问
题。我们到达后当地足协接待人员说
了，后面会安排实力更强的对手。我
们看重的不是胜负比分，而是在比赛
中能不能打出我们自己的风格。”

据悉，这次拉练行程共计9日，目
前安排不低于五场热身赛，“这也是为
之后学青会决战的密集赛程，做一个
提前的适应。”

先搞团建 再验“成”色

以我之矛 破彼之盾
——徐根宝带队赴韩“抢逼围”

海外拉练，是根宝接手上海男足
全运队后就确定的，最早根宝也考虑
过赴西班牙或者日本拉练，但因为出
国手续等现实问题搁置，最终还是选
择了他比较熟悉的韩国蔚山。蔚山的
城市影响力别说比首尔、釜山，连全北
所在的全州也比不上，但近年来当地
的足球搞得红红火火，坚持以校园足
球为基础，合理有序地推动职业俱乐
部建设，打造出蔚山现代这样的亚洲
强队。

大赛备战赴韩国拉练，是根宝从
2009 全运会夺冠前就发现的“捷
径”，“中国足球最大的问题就是缺少
拼抢和无球跑动。跟韩国球队交手，

不管成人还是校园队，他们的逼抢都
非常凶悍，一上场你就得全员跑起
来，否则肯定输球。武磊他们 2004
年代表中国夺亚足联 U14 冠军的时
候，也尝到过韩国U14的凶狠。”武磊
这一批去韩国拉练，最早是去对中国
游客免签的济州岛，但毕竟济州足球
资源有限、交通不便。后来尝试了釜
山、蔚山，最终把釜山列为首选。
2017年全运会根宝聘请执行主教练
和守门员教练也来自蔚山，那时刚从
西班牙回来的根宝，亲自带队去蔚山
拉练，他的严格要求和对球员的细节
指点，让主客队双方的韩国教练组都
心悦诚服，“周俊辰、朱辰杰、蒋圣龙、

徐皓阳等就是在这里打出了自信，那
一次我们甚至打到整个蔚山没有队
伍再敢应战。”

这次出征，根宝烧刚退烧不久，身
体略显虚弱，毕竟已八十高龄，他的家
人和身边工作人员都劝他不要跟队，
但由于近期教练班子调整，根宝认为
球队正处于备战学青会决赛阶段的关
键时期，“我去现场看人、看问题，有些
地方抓一抓，也许他们就能提升一大
块，就像那时我带武磊他们去西班牙
一样。如果我不去，队伍一松，在学青
会开打前要想再抓紧就难了。”他们一
到训练场，发现当地足协专门制作了
横幅“欢迎徐根宝会长！”

蔚山行 每逢大赛必修课

本报记者 李一平 摄


